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Аннотация 

Актуальность. Святая земля с центром в Иерусалиме всегда была для России не только 

одним из важнейших духовных центров, но и объектом внешнеполитических интересов (в 

рамках политической стратегии Российской империи, Советского Союза и современной 

России). Вместе с тем многие аспекты деятельности российских учреждений в Иерусалиме 

до настоящего времени исследованы недостаточно. Одним из них являются взаимоотноше-

ния между Российским консульством и Русской духовной миссией. Цель исследования – 

анализ их взаимодействия и выявление причин, обусловивших его напряженный характер 

во второй половине XIX века.  

Материалы и методы. В основе работы лежит сравнительный анализ как архивных доку-

ментов, так и трудов, опубликованных на рубеже XIX–ХХ веков, касающихся истории при-

сутствия Российской империи на Ближнем Востоке и в Иерусалиме, а также деятельности 

Русской духовной миссии, Российского консульства в Иерусалиме и Императорского пра-

вославного палестинского общества. Помимо сравнительного анализа методологическую 

основу исследования составили системный и социокультурный подходы, а также принципы 

объективности и историзма.  

Результаты исследования. Показано, что деятельность Российского консульства в Иеру-

салиме и Русской духовной миссии четко регламентировалась соответствующими инструк-

циями, которые не допускали двойного толкования. Вместе с тем инструкции, которые бы-

ли получены Миссией, имели противоречие: с одной стороны, от ее начальников требовали 

не допускать конфликтов с иностранными структурами и прежде всего с Иерусалимским 

патриархатом, а с другой – предписывали предпринимать усилия для выхода из-под опеки 

последнего.   

Выводы. Доказано, что первопричиной напряженных отношений между Российским кон-

сульством в Иерусалиме и Русской духовной миссией в Иерусалиме было противоречие 

между текущей государственной целесообразностью, в рамках которой действовало Рос-

сийское консульство в Иерусалиме, и политическими целями Российской империи в Святой 

земле, которые преследовала Русская духовная миссия в Иерусалиме. 
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Abstract 

Importance. The Holy Land, centered in Jerusalem, has always been for Russia not only one of 

the most important spiritual centers, but also an object of foreign policy interests (within the 

framework of the political strategy of the Russian Empire, the Soviet Union and modern Russia). 

However, many aspects of the activities of Russian institutions in Jerusalem have not been suffi-

ciently investigated to date. One of them is the relationship between the Russian Consulate and the 

Russian Ecclesiastical Mission. The purpose of the study is to analyze their interaction and identi-

fy the causes of its intense nature in the second half of the 19th century. 

Materials and Methods. The work is based on a comparative analysis of both archival documents 

and works published at the turn of the 19th and 20th centuries concerning the history of the Rus-

sian Empire’s presence in the Middle East and Jerusalem, as well as the activities of the Russian 

Ecclesiastical Mission, the Russian Consulate in Jerusalem and the Imperial Orthodox Palestinian 

Society. In addition to comparative analysis, the methodological basis of the study was made up of 

systematic and socio-cultural approaches, as well as the principles of objectivity and historicism. 

Results and Discussion. It is shown that the activities of the Russian Consulate in Jerusalem and 

the Russian Ecclesiastical Mission are clearly regulated by the relevant instructions, which did not 

allow for double interpretation. At the same time, the instructions that the Mission received are 

contradictory: on the one hand, its superiors are required to avoid conflicts with foreign structures, 
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primarily with the Jerusalem Patriarchate, and on the other, they were instructed to make efforts to 

get out of the latter’s care. 

Conclusion. Russian Embassy in Jerusalem proved that the primary cause of the strained relations 

between the Russian Consulate in Jerusalem and the Russian Ecclesiastical Mission in Jerusalem 

was the contradiction between the current state expediency, within which the Russian Consulate in 

Jerusalem operated, and the political goals of the Russian Empire in the Holy Land, which were 

pursued by the Russian Ecclesiastical Mission in Jerusalem. 

Keywords: Russian Empire, Middle East, Palestine, Holy Land, Jerusalem, Diplomacy, Russian 

Consulate in Jerusalem, Russian Ecclesiastical Mission in Jerusalem 
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АКТУАЛЬНОСТЬ 

 

Основа современного взгляда на причи-

ны имевших место в середине XIX века на-

пряженных отношений между российскими 

консулами в Иерусалиме и начальниками 

Русской духовной миссии в Иерусалиме была 

заложена в конце 1990-х – начале 2000-х гг., 

на волне нового интереса к истории россий-

ского присутствия в Святой земле. 

Н.Н. Лисовой в предисловии к своему 

фундаментальному труду «Россия в Святой 

земле» отмечал, что «главной причиной 

сложностей и аномалий в жизни и деятель-

ности Миссии, которые привели к указанным 

конфликтам и нестроениям, была система 

«двойного подчинения»
1
 Святейшему синоду 

и МИД, а в качестве дополнительной причи-

ны указал, что не все консулы «оказались на 

высоте своего призвания, так как служение 
                                                                 

1 Россия в Святой земле. Документы и материалы 

в 3 т. / сост., подг. текста, вступ. ст. и комм. Н.Н. Лисо-

вого. Т. 1. Русское присутствие в Святой земле в пер-

вой половине XIX в. Российское генеральное консуль-

ство в Иерусалиме. Палестинский комитет. Палестин-

ская комиссия при Азиатском департаменте МИД. Мо-

сква: Индрик, 2015. С. 31. 

Консула в Иерусалиме имело свои особенно-

сти. Прежде всего, это должно было быть 

именно служение – на страже русских и об-

щеправославных интересов у Гроба Господ-

ня. Иногда, как по неточности разделения 

функций, так и в силу личной претенциозно-

сти, позиция консула вступала в неоправдан-

ное противоречие с позицией Русской Ду-

ховной Миссии в Иерусалиме»
2
.  

Гипотеза, выдвинутая Н.Н. Лисовым, 

нашла отражение во многих последующих 

исследованиях. 

Так, А.Г. Грушевой заявил, что «в основе 

осложнения отношений между всеми рос-

сийскими представителями на Ближнем Вос-

токе был прежде всего чисто человеческий 

фактор – отсутствие четкого разграничения 

между сферами полномочий этих институ-

тов» [1, с. 265]. 

На этот же «человеческий фактор» (при-

чем, со стороны российских консулов и чинов-

ников российского МИД) указывают и другие 

современные исследователи: К.А. Вах [2], 

И.Ю. Смирнова [3, с. 371-372; 4], М.И. Яку-
                                                                 

2 Россия в Святой земле... С. 23. 
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